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核心提示

!借问酒家何处有"牧童遥指杏花村#"这

类场景"既有诗意"又有人情$ 路人问路"随手

告知"给人行方便"结果也必是与己方便$ 不

过"近来在上海%北京等外来人口涌入较多的

城市 "有人却从中觅得商机 "做起了 &有偿问

路#的生意"人们赞同者有之"非议者也不少$

另一方面"上海等地最近也出现了不少&免费

指路#的热心人$

再平常不过的&问路#之举"还会引起种种

争议"从中我们可以窥见城市公益行为的发展

空间$

此路非我开!但问路需留钱

从安徽来上海打工的钱兵向记者说了这
么一件事!两个月前"他从安徽无为县来沪打
工# 出了火车站"面对如潮的人流和高楼"小钱
几乎有一种头晕目眩的感觉# 他要去嘉定区南
翔镇找表哥# 表哥事先告诉他"坐

!""

路公交
车可以到那里# 在摩肩接踵的人流中"一脸茫
然的小钱接连问了好几个人哪里坐 $

!""

%"得
到的回复都是$不知道%&

随后有一个操着上海口音的人凑上来"说

可以帮他带路"但因为$路很远 %"所
以要收

#$

元$问路费%& 思亲心切的
小钱咬咬牙就答应了& 小钱说"那人
把他带出广场"向左转"绕了一大圈"

又穿过一个公交车站回到了广场"接
着再出广场又向右" 走了大约一'二
百步路"就到了

!""

路车站# 小钱递
过

"$

元钱" 对方却不肯付还剩余的
#$

元钱了 "因为 (

#$

元是 )问路费 *"

另外
#$

元是)带路费*%"这时还见着
两三个(帮手%也围了过来& 人生地不
熟的小钱只好自认倒霉&

(坐车只要
%

元钱"问路'带路却
要

"$

元钱"真是岂有此理+ %虽然已
经过去了两个月"然而一说起这件事
小钱依然会愤愤不平&

在上海火车站一带"(问路收钱%的人和那
些倒卖车票的人一道被称为(黄牛%& 上海市民
高一村深知(黄牛%的(生意经%!(黄牛%宰外地
人宰得很厉害"比如"把旅客带到地铁站买两
张地铁票要收

&$

元" 指认一次公交车站站牌
要收

'

元"如果要带到稍远点的公交车站站牌
前就要收

($

元" 如果他们把旅客带到长途汽
车站"还可以按照票面价收取回扣&

相对(规范%的行为是对问路收费实行(明
码标价%& 比如"有媒体报道"昆明有一报刊女
摊主"在报刊亭前挂出(问路五角%的告示牌"

实行(有偿问路%&

去年
&

月"北京一条(向导问路热线%在试
运行

(

个月后"正式开始收费"收费标准为每
分钟

#

元" 每咨询一个问题大约需要
'

分钟&

自开通以后"日咨询量超过
($$$

人次& 但同时
也是毁誉参半"之后的运作并不理想&

据媒体报道"南京一书报亭摊主则因前来
问路的人实在太多"(比买报纸的还多得多%"

(忍无可忍%的他(愤然%挂出(本亭不问路%的
招牌"一时在社会上引起很大反响&

当"救星#的报摊主

但是" 同样是面对源源不断的问路人"上
海地铁

#

号线黄陂南路站出口的一位报摊主
杨松的做法就有些不同&

杨松从湖南老家初到上海卖报时"对很多
道路也不清楚"也曾有过许多愉快或不愉快的
问路经历& 他的报摊位于地铁口"行人中常会
有人向他打听方向& 如果知道"杨松一般都会
(指点迷津%& 看到一些问路者失望的表情后"

他开始抽空到处查询'留意& 一段时间后"杨松
已将一些著名景点以及邻近的公交线路熟记
于心& 这样"(到我这里问路的基本上都不会失
望& %他说&

杨松还碰到过不少向他问路的外国人& 他
说"自己外语水平有限"碰到连(夹生汉语%都
不会说的外国人"即使双方打手势"花好长时
间也讲不清楚& 碰到这样的情况"他有时不得
不求助过路人"甚至要几个过路人(合力%才能
解释清楚&

如今"不少问路者已经将他当成了(活地
图%"所问的地点除市中心的知名景点与重要马
路'建筑物外"甚至还有一些郊区的地名与坐车
方向& (但是我毕竟不是)活地图*"不是上海交
通与旅游的)百科全书*呀&%碰到自己也不了解
或者没把握的情况"杨松就翻开随身携带的,上
海公交换乘指南-"查清楚了再告诉人家&

他说" 有时候问路的人比买报的人还多&

最多的一天"他曾免费为两三百人指路&

一位在黄陂南路站地铁口问路的人说"上
海市中心道路太复杂"为了少走冤枉路"就喜
欢找报摊的人问路" 对不识路的外地人来说"

他们简直就是(救星%&

杨松还考虑招募更多的志愿者一起参与
免费指路&他说"他准备先在国庆(黄金周%期间
尝试"(每天以一两个小时为间隔" 分成多个时
间段"每个时间段只要一两名志愿者就可以了&

他们如果有空" 只要愿意" 就可以过来帮忙指
路%& 杨松打算"请周边写字楼里的公司组织白
领" 佩戴有公司名字和指路志愿者字样的标志
到这里来指路&(对他们来说"既帮了别人的忙"

又宣传了他们公司的形象"应该有人愿意的&%

职业"指路员$

这些天"和(黄牛%共存于上海火车站南广
场的"还有(正规%的(免费指路人%& 记者看到"

他们头戴红色帽子"穿着背后印有(文明指路"

免费问询%字样的红色背心"散布在人群密集

处"为南来北往的旅客提供帮助&

这样的指路员一共有
($

位& 这支队伍成
立于今年

!

月份"陈耀祥就是他们的组长& 他
曾遇到过这样一位妇女" 她的丈夫在上海打
工"她带着孩子来沪探亲"下了火车才发现钱
包被偷了" 钱包里写有地址的字条也随之没
了"只是依稀记得是闸北区的某个地方& 老陈
先给口渴的孩子买了饮料"然后一个电话接一
个电话地打给闸北区的各个工地"终于找到了
她的丈夫& (那天光电话就打了几十个"话费花
掉了

#$

元多& %在老陈下班前"丈夫终于赶来
把妻子和孩子接走了"两人不停地说着谢谢&

老陈说"他们每天六点半上班"中午十二
点下班"然后是第二组人来换班"一直到晚上
六点半下班& (去莘庄怎么走. %$

)#'

路车怎么
坐. %这一类问路是他们遇到最多的&他们每天
要为上百位旅客'行人解答行路问题& 他们身
上还都携带一个牛皮纸本子"上面记着各条公
交'地铁线路"从而能为每一位问路人提供最
实惠的路线&

老陈说他们的活儿 $带有志愿者性质%"但
也是一个职业! 是一批四五十岁的下岗人员再
就业的岗位"是政府解决$

'$%$

%群体就业问题的
一种做法"他们可以从政府领到一定的津贴&

据介绍"这些$免费指路人%的出现"首先
是满足

"$$&

年世界
夏季特奥会期间公
益服务的需要"但是
客观上讲"在火车站
等外来人口涌入的
$窗口% 单位提供这
样的服务 " 小小举
动"换得了人们普遍
的真心称赞&

%问路
人$揭示城
市公益发
展空间

陈耀祥说 !$特
奥会结束以后"我们

的免费问路还会坚持下去"我希望可以有更多的
人加入进来"为更多人服务"创造一个友好的环
境& %

杨松的一个报摊" 每天会有上百人来问
路& 老陈的队员们"每天也会为数百人指明行
路& 老陈说"上海这样的大城市"道路复杂"就
是本地居民也常找不到方向"成千上万的外来
人口更是需要有人在他们$迷路%的时候帮一
个忙& 北京市的交通管理部门则对由外埠进京
的驾驶员进行过大规模调研" 近

($$$

份的问
卷分析表明"外埠驾驶员对北京道路不熟悉的
占到总量的

*%+",

" 明确表示需要免费指路服
务的占总量的

!#+#,

&

专家指出" 为人指路是一个很小的细节"

但正是这个细节折射了城市公益服务发展'存
续的空间"以及政府努力培育这种公益行为的
可能性与必要性"公益行为的壮大有利于弥补
政府公共服务的不足&

上海交通大学农学院研究生陈恩桃认为"

$免费指路人%的出现"其可喜之处在于!随着
城市变得越来越高'越来越大"与之同步的是
一种开放' 和谐的公益精神正在萌芽' 普及"

$城市公民都应该有一种为他人服务的意识"

政府也应该创造条件培育这种意识%&

据新华社

!"
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核心提示

今年
*

月"陕西退休教授胡觉照上书教育

部 "认为诸葛亮的名作 '出师表 (宣扬了 !愚

忠)%!好战)思想"建议从中学课本中删除$ 日

前"作家梅朝荣则著书称诸葛亮是!中国最虚

伪的男人)"'出师表(暴露了其政治野心$

!前后出师遗表在"令人一览泪沾襟)"千

百年来"上至官员下至黎民"不知有多少人被

'出师表(感动着$ 否定'出师表(%!要把诸葛亮

拉下神坛)的观点的提出"犹如平静的湖面投

下了一块巨石"引发了一场席卷海内外的'出

师表(去与留的大讨论$

于是"围绕着!该不该把'出师表(剔除出

中学课本)的话题"香港著名传媒凤凰卫视专

门录制了一期节目$ 将'出师表(誉为!南阳三

宝)之一的南阳人则发起了一场'出师表(保卫

战" 南阳师范学院教授聂振弢等
'

位南阳人"

自费乘飞机参加凤凰卫视的节目"与胡觉照进

行了一场唇枪舌剑的激辩**

西安教授建议删除
&出师表'

公元
""&

年" 诸葛亮上书刘禅请求北伐"

写下了脍炙人口的,出师表-& ,出师表-又称
,前出师表-"收录于,三国志-卷三十五"文章
情真意切"感人肺腑"成为流传千古的名作&

诸葛亮当年也许做梦都不会想到"

#&$$

多
年之后"有人指责他的这篇文章$影响恶劣%&

今年
(

月"一位叫胡觉照的人在博客上发
表文章提出" 诸葛亮发动北伐战争是错误之
举",出师表-宣扬了一种$愚忠%思想"有误导
青少年之嫌"应撤出中学教材&

胡觉照今年
*%

岁" 退休前系西安市委党
校历史学教授& 今年

*

月"他写信给教育部称!

多年来"诸葛亮的,出师表-被选入中学语文课
本"作为范文让学生学习"我以为这是不妥当
的"应将其撤出"以华歆的,止战疏-代之&

公元
"($

年" 魏国大将军曹真欲南伐蜀
汉"司徒华歆则上书奏请当朝皇帝曹睿息兵止
战& 胡觉照将华歆的表章称之为,止战疏-"他
认为"这份奏章虽然鲜为人知"却是字字珠玑&

信中说"在,止战疏-中"华歆认为!战争是
不得已时才发动的"不可轻启战端"当前亟须
解决的问题是$为国者以民为基"民以衣食为
本& 使中国无饥寒之患"百姓无离土之心"则天
下幸甚%" 文章提倡了民本思想和止戈为武的
战争观& 而在,出师表-中"诸葛亮发动北伐的
原因是 "刘备曾 $猥自枉屈 "三顾臣于草庐之
中"咨臣以当世之事%"所以诸葛亮要报恩"表
现的是一种$愚忠%思想&

不过"对于,出师表-的文学价值"胡觉照
也是赞誉有加"他在信中说!诸葛亮是个散文
大家"所写的,出师表-文采飞扬& ,出师表-仅
有

%")

个字"却备受推崇"大批爱国志士也以
$鞠躬尽瘁"死而后已%自我激励",出师表-中
$亲贤臣"远小人%等观点是应当接受的&

胡觉照认为" 文采好" 不等于什么都好&

,出师表-置民众陷于内战水火'迫切需要休养
生息的愿望于不顾"置已处于$危急存亡之秋%

的国家利益于不顾"只是从报答刘姓皇帝的隆
恩出发"就要将蜀国民众再次拖入毫无胜利可
能的内战之中"因为文采好就可以接受吗. 北
伐的实践证明诸葛亮缺乏军事谋略" 更证明
,出师表-的指导思想完全错了"这样的文章"

值得追捧吗.

谈到用,止战疏-替换,出师表-的意义"胡
觉照认为",出师表- 作为初三语文必修课文"

对于没有完全辨别能力的初中生来讲"容易形
成$愚忠%'$好战%思想"这不符合当今建设社
会主义和谐社会的要求&

南阳发起&出师表'保卫战

南阳有三宝!烙画'玉雕'出师表"这在古
城南阳几乎是妇孺皆知的事"南阳人已将此引
以为荣了很多年& 否定,出师表-的观点"在南
阳引起了强烈反应" 从官方到民间都行动起
来"南阳人纷纷发表言论驳斥"有人形容南阳
发起了一场,出师表-保卫战+

在华人圈中颇有影响的香港凤凰卫视惟
一的一档大型谈话节目,一虎一席谈-"也参与
了这场大讨论"在北京组织了一场$该不该把
,出师表-剔除出中学课本%的辩论&

凤 凰
卫 视 邀 请
中 国 国 际
诸 葛 亮 研
究 会 会 长
李 曰 仁 组
织 人 员 参
加论辩&李
曰 仁 也 是
南阳人"接
到邀请后"

他 立 即 向
南 阳 兴 宛
学 校 董 事
长 王 向 芬
通 报 了 情
况"希望家
乡 能 派 出
学 者 参 加
论辩&

&

月
##

日夜晚"王向芬获知这一消息后"认为事关重
大"立即向南阳市副市长冯晓仙汇报& 当晚"冯
晓仙召集王向芬'南阳市博物馆副馆长王玉君'

南阳师范学院教授聂振弢' 诸葛亮研究热心赞
助者崔鉴平

'

人组团参加辩论&冯晓仙指出"这
场辩论是关乎要不要继承优秀传统文化' 弘扬
中华民族精神的大事"要维护$南阳四圣%之一
的诸葛亮在群众中的崇高声誉&

&

月
#(

日"在节目录制现场"当凤凰卫视
著名主持人胡一虎请双方主辩手上场时"聂振
弢表现出了谦谦君子风度"他主动上前握住胡
觉照的手"两人牵手走上台"主持人笑称!$从
未见过正反双方手拉手上台的& %

围绕着,出师表-的去留之争"两位教授进
行了针锋相对的辩论&

胡觉照提出!诸葛亮缺乏民本思想"他发
动北伐战争怀有个人梦想" 是为了当皇帝"为
了一己私利& 对文学作品"首先应该看它的思
想价值"看它思想上是否正确"其次才是艺术
价值& 如果思想是错误的"艺术价值越高对社
会的危害越大& ,出师表- 是分裂主义的宣言
书"以$愚忠%误导中学生"应将其撤出教材"还
原历史"将诸葛亮拉下神坛+

对此"聂振弢反驳说"东汉末年战乱不已"

此时"出于对$文景之治%"对建武'永平盛世的
怀念 "对国家统一 '社会安定的向往 "人心思
汉"诸葛亮的$兴汉%思想符合人心"有不可替
代的号召力" 曹操当时只可 $挟天子以令诸
侯%"而不能代汉而立"就是有力的证据& 诸葛
亮为国家社稷 $鞠躬尽瘁" 死而后已%",出师
表-集中反映了这种精神"千百年来"诸葛亮已
上升为中华民族智慧的化身' 民族精神的代
表'历史的楷模& 今天"仍然需要弘扬这种民族

精神"教育国民为中华崛起而努力"否定民族
精神和历史楷模是十分荒谬的+

双方的精彩辩论" 博得了观众的阵阵掌
声"人们争相发言& 节目播出时长原定为

#

小
时"后来延长为

"

小时&

当日晚上" 南阳市副市长冯晓仙赶赴北
京"对聂振弢等人给予了热情鼓励& 在网上'在
新闻媒体上"南阳人纷纷热议这一话题"认为
,出师表-是一篇古文华章"即使是从中学课本
中剔除了"也不影响其价值和地位&

&出师表'去留之争

,出师表-是去是留. ,止战疏-能否进入课本.

这个话题一时间成为海内外议论的一大热点&

针对这个问题"日前"陕西省社科院长安
文化研究中心召开学术研讨会& 与会的西安市
社科院研究员党治国认为"在势力强大的魏国
没有主动进攻的情况下",出师表-提出的)战
亦亡"不战亦亡/的命题是荒唐的"出师北伐是
破坏和平的不智之举& ,止战疏-提倡和平'休
养生息"在当时的历史背景下更科学一些& 从
这个角度讲"选,止战疏-作课文比选,出师表-

更合适&

陕西省历史学会会长'西北大学教授黄留
珠则认为"科学发展'构建和谐社会是当今社
会的主题",出师表-实际上是(宣战书%"用有
争议的,出师表-做教材是不妥当的& 但用,止
战疏-也不合适",止战疏-有(休养生息%和(止
兵和谐%的思想"但文采略差&

胡觉照的博客在很短的时间内"就创下了
&$

多万的点击量& 一些网友认为"从战争与和
平的角度看",出师表- 显然应让位于 ,止战
疏-"多数网友则对胡觉照的观点予以(炮轰%&

网友清风邀月说!我在学生时代学过,出
师表-"当时对诸葛亮的高风亮节非常感动"并
没有感受到愚忠思想& 人无完人"追求高风亮
节是我们永远应该追求的& ,出师表-必将继续
感动后人"给人以文学美'人性美的享受&

网友低调为好认为!,出师表-是一篇不朽
的文章" 收入中学课本以弘扬其文学价值"甚
好& 至于其政治'军事价值"尽可智者见智'仁
者见仁"怎能以一己之见而毙之.

网友淡泊一笑认为"照胡老这说法来考察
天下文章"不仅古文"更多现代文乃至很多影
视艺术作品都该封杀&

还有人怀疑胡觉照是在自我炒作"网友老
鼠爱大米发出这样的疑问!这年头的一些所谓
教授们都喜欢把中华民族的正面人物打倒作
为他们研究的动机么. 是不是反传统才能显出
你们的与众不同来.

教育部语文科目修订负责人接受媒体采访
时称"某个人对某篇文章的看法不会影响新课程

标准的修订& 目前",出师表-依然收录在教材中&

没有英雄的民族是不可
想象的

今年
*$

岁的聂振弢教授系南阳文化界名
流"从事古代汉语'古代文学研究多年"是中国
国际诸葛亮研究会副会长& 针对记者的提问"

聂教授认为"诸葛亮的忠不是愚忠"愚忠是盲
目服从'没有独立思考的忠诚& 诸葛亮对形势
一直有清醒的认识"例如刘备出于义气为关羽
报仇伐吴时"他曾极力劝阻&

诸葛亮毕生(鞠躬尽瘁"死而后已%"死时
家无余财"儿子'孙子相继战死沙场"这是一种
怎样的高风亮节.

三国时期有那么多英雄豪杰"后人盖庙纪
念的只有关羽和诸葛亮"诸葛亮妇孺皆知的程
度超过了孔子&

至于作为南阳人"这样认识是不是带有地
域感情色彩. 我认为南阳作为诸葛亮的躬耕
地"南阳人对诸葛亮十分敬仰"但诸葛亮是属
于整个中华民族的& 郁达夫说过"一个没有英
雄的民族"是一个毫无希望的生物之群0有了
英雄而不去珍惜'爱护的民族"则是可怜的奴
隶之邦& 没有英雄的民族是无法想象的+

他们不好意思了! 资料照片

资料照片

聂振弢"右#与胡觉照在凤凰卫视节目现场

诸葛亮被人们视为理想的化身


